



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 59
www.venceremos.cu

Viernes 24 de septiembre de 2021
Año 63 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LIX. No. 9. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

Llama Valdés Mesa a priorizar programa de soberanía alimentaria

El dirigente político se reunió con las principales autoridades de la provincia y directivos del sector agrícola

“Guantánamo tiene las potencialidades para ser la primera provincia en garantizar la soberanía alimentaria con el autoabastecimiento de cada municipio, para ello, debe planificar mejor y aplicar ciencia y conciencia en la producción y comercialización”, apuntó el miembro del Buró Político del Partido y vicepresidente de la República, Salvador Valdés Mesa, en reunión con directivos del territorio.

El Vicepresidente, acompañado por Ydael Pérez Brito, ministro de la Agricultura, y otros especialistas, evaluó junto a Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central del Partido y primer secretario en la provincia, y Emilio Matos Mosqueda, gobernador, la aplicación de las 63 medidas del sector agropecuario para satisfacer las demandas no cubiertas de productos del campo y generar ingresos imprescindibles al desarrollo local.

Señaló que ante las actuales limitaciones económicas, tecnológicas y de insumos, las campañas de siembra deben buscar el crecimiento de las áreas cultivables y realizar mejor rotación de la tierra, para su uso eficiente, de ello dependerá la sostenibilidad de la entrega futura de 30 libras de viandas, hortalizas, granos y frutas, y 5 de cárnicos per cápita.

“Guantánamo tiene metas alcanzables, pero le falta más del ingenio de los científicos, ingenieros y productores en el cumplimiento de los compromisos de la agricultura y la ganadería como actividad fundamental en la mayoría de los municipios”, significó el Vicepresidente.

Respecto al sistema empresarial, Valdés Mesa llamó a eliminar las trabas institucionales que limitan el emprendimiento, negociar deudas, solicitar créditos, y actuar con autonomía en la resolución de sus problemas.

Por su parte, el ministro de la Agricultura insistió en la necesidad del diálogo constante entre las autoridades y el campesinado, la concertación de mejores precios en los insumos, y encadenar a todos los actores financieros y productivos para concretar el desarrollo agrícola.

Orientó potenciar cultivos como habichuela, quimbombó y yuca, ese último con perspectivas de apoyar la demanda



Durante la reunión, Valdés Mesa estimó que Guantánamo tiene potencialidades para estar entre las primeras provincias en garantizar la soberanía alimentaria.

de harina de trigo y de maíz, y enriquecer la dieta animal.

Llamó a extender la cría de cerdos y explotar la capacidad de las 406 cooperativas de la provincia en el renglón porcino, para llevar a la mesa de los ciudadanos las proteínas necesarias.

Diosnel San Loy Martínez, delegado de la Agricultura en la provincia, explicó que el territorio trabaja para incrementar los rendimientos y diversificar las elaboraciones con siete minindustrias locales y 22 microindustrias.

Se han otorgado facilidades en el pago de impuestos, se avanza en la informatización del sector, se agiliza el pago a

productores y cinco de estos se beneficiarán del financiamiento de la Banca de Fomento Agrícola.

Al cierre del encuentro se recaló la importancia de ser más responsables, sobre todo, frente a la pandemia; ahorrar más dada la difícil situación energética que se vive, y fortalecer los órganos de la administración y dirección para la solución de las problemáticas sociales y comunitarias, desterrando el conformismo en la actividad estatal.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**
Foto: Alejandro LOUIT

Cuba produjo toda la vacuna para inmunizar a su población

Cuba completó la producción de todas las dosis de vacunas anti-COVID-19 que se necesitan para inmunizar a la población nacional ante el SARS-CoV-2, lo dio a conocer Eduardo Martínez Díaz, presidente del Grupo de las Industrias Biotecnológica y Farmacéutica (BioCubaFarma).

Abundó en que la producción abarca todas las dosis de las vacunas cubanas Abdala, Soberana 02 y Soberana Plus, incluyendo las dosis sin tiomersal, para inmunizar a la población del país antes de que concluya el 2021.

Hace más de un año y medio comenzó esta colosal tarea; apostamos a nuestras capacidades y experiencia y se logró el récord productivo, señaló y subrayó que tal proeza permite vacunar a todos los cubanos, lo que no hubiera sido posible si dependiéramos del extranjero, y mucho menos en tales circunstancias realizar la campaña de vacunación masiva en niños y adolescentes.

Las proyecciones vacunatorias



Comenzó la vacunación de los niños de 2 a 11 años.

en la Isla apuntan ahora a la evaluación de los inmunógenos en niños menores de dos años, debido a la seguridad demostrada en los ensayos clínicos en la población pediátrica.

Guantánamo indetenible

Unos 400 mil guantanameros, más del 90 por ciento de la población a vacunar, han recibido al menos una dosis de las vacunas de producción nacional que se usan

en la provincia para inmunizar al pueblo contra el SARS-CoV-2 y avanzar en la estrategia de control a la pandemia en el territorio.

Miralís Rodríguez García, coordinadora de la intervención sanitaria en Guantánamo, informó a *Venceremos* que el proceso marcha bien gracias al apoyo de diversos sectores y la comunidad. De hecho, esta semana inició la vacunación a los mil 500 guantanameros, mayores de 19 años, alérgicos al tiomersal, a quienes les corresponden dos dosis de la vacuna china Sinopharm y una de Soberana Plus, en un esquema de 0-21 y 28 días.

Para los de 2 a 19 años y las embarazadas menores de 15 años, sensibles al tiomersal, se prevén dos dosis de Soberana 02 y una de Soberana Plus exentas del componente, con intervalo de 28 días.

Los puntos de vacunación están centralizados en policlínicos que acogen a ese grupo para agilizar la acción. La combinación de los productos chinos y cubanos se aplica igual en Villa Clara con muy buenos resultados.

Rodríguez García significó que ya unas 250 mil personas mayores de 19 años completaron la tercera dosis de Abdala, con la que se inoculan también desde el pasado 3 de septiembre más de 5 mil escolares de 12 grado y de los años terminales de las enseñanzas técnica, pedagógica, artística y deportiva.

Por otra parte, el 95 por ciento de los menores de 11 a 19 años ya recibieron la primera dosis de Soberana 02, en busca del completamiento del esquema de inmunización en ese segmento poblacional. En el caso de los niños de 2 a 10 años se trabaja para vacunarlos en el menor tiempo posible.

La especialista insistió en que antes de acabar el mes, los convalecientes adultos con más de dos meses de recuperación deben comenzar la inmunización con la dosis única de Soberana Plus, que han recibido solo alrededor de 700 trabajadores de la Salud y estudiantes de Medicina.

● **D. M. T.**
Foto: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

Convocan a concurso de fotografía, pintura y poesía

La Cátedra de Matemáticas, del Centro provincial de Entrenamientos para Concursos, el Departamento de Ciencias Exactas del Instituto Pre-universitario Vocacional de Ciencias Exactas y la Dirección provincial de Educación convocan al 2do Concurso de fotografía, pintura y poesía: *Matemáticas en la vida*.

Bajo el slogan *Efectivamente las matemáticas están en todas partes...* la competición tiene como objetivo que los niños, jóvenes y adolescentes sepan relacionar con la vida diaria los conocimientos y conceptos matemáticos aprendidos en la escuela.

Pueden participar todos los estudiantes, residentes o no en Guantánamo, con un trabajo que evidencie el objetivo del certamen con creatividad, mediante la fotografía, la pintura, la poesía y/o el audiovisual.

Cada proyecto debe incluir un



lema, que se relacione con el concepto o conocimiento matemático que se decidió representar. Además, se espera que las iniciativas asocien las matemáticas con el entorno natural y la sociedad que los rodea. Entre más autóctonos y originales, mejor.

Los participantes deben dejar escrito, en no más de cuatro cuar-

tillas, la explicación de los elementos matemáticos relacionados en los trabajos. Pueden apoyarse en la ayuda de padres, amigos y profesores, siempre que la idea principal nazca y la defienda el alumno.

Se otorgarán premios según los niveles educativos que concursan: Primaria, Secundaria, Enseñanza Media, Educación Superior y Especial.

Los trabajos serán evaluados por un jurado de especialistas que medirán el talento y la creatividad de cada ponente, y si la situación epidemiológica lo permite, del 26 al 28 de octubre se expondrá cada proyecto para medir las habilidades prácticas de los concursantes.

Para mayor información, pueden contactar al teléfono 21361534; enviar las propuestas al WhatsApp 52154795 o si lo prefieren al correo: yoelvislm81@gmail.com



Desenfoque

La gráfica habla por sí sola. Se trata de un viejo derrame de agua potable en calles San Gregorio y 17 Norte, en el reparto Caribe, causado por roturas en la acometida, las cuales provocan diariamente la pérdida de gran cantidad de litros del imprescindible líquido.

Como ese salidero existen muchos otros en la ciudad de Guantánamo, los cuales, a pesar de las limitaciones de recursos, deberían ser suprimidos, ya que las fuentes de abasto están muy deprimidas por causa de la intensa sequía que afecta al territorio.

• **Texto y foto: Leonel ESCALONA FURONES**

Recuerdos desvanecidos

• **Por Yohandra GÓMEZ AMARÓ, de la ACN**

Antes de ser diagnosticada con la enfermedad de Alzheimer, los nietos no entendían por qué su abuela, desde hacía unos meses, repetía frases con frecuencia, cambiaba de estado de ánimo muy seguido o no los reconocía.

Con el tiempo, ella comenzó a hablar de manera desordenada, a decir números una y otra vez, a tener más fallos en la memoria a corto plazo, a confundir a la hija con su madre o al esposo con otra persona, incluso, se volvió un poco violenta.

Esta situación se tornó difícil para la familia, resultaba triste pensar que ella no era la de antes, ya no relataría a sus nietos el cuento de los conejos Natacho y Cecilio, fruto de su imaginación, convertida luego en recuerdos desvanecidos.

La enfermedad de Alzheimer, también denominada Demencia Senil de Tipo Alzheimer (DSTA) o mal de Alzheimer, es la forma más común de demencia, y constituye un padecimiento neurodegenerativo que habitualmente afecta a ancianos con más de 65 años.

Investigaciones científicas señalan que existen cuatro fases principales del cuadro clínico: predemencia, así como demencias inicial, moderada y avanzada; en cada una de estas el paciente muestra síntomas de deterioro de sus habilidades.

Dificultad para recordar acontecimientos recientes o adquirir nueva información, inconvenientes para acordarse del significado de las cosas y apatía, suelen ser algunos de los signos de alarma en la etapa de predemencia.

En el ciclo inicial de la DSTA las personas empiezan a presentar desorientación, problemas con el lenguaje o en la ejecución de movimientos, además de torpeza para ejecutar funciones motoras como escribir o vestirse.

Con el período moderado de la dolencia se pierden de modo paulatino ciertas aptitudes, tal es el caso de

identificar objetos y familiares o amigos cercanos, a la vez que aparece la incontinencia urinaria. Asimismo, se evidencian arranques violentos, incapacidad de recordar el vocabulario y la retentiva a largo plazo -intacta hasta ese momento- se deteriora.

La disminución de la masa muscular y la consiguiente pérdida de movilidad, la incapacidad de alimentarse por sí mismo y la pérdida total de la comunicación verbal figuran entre las señales de que se llegó a un estadio avanzado del Alzheimer.

Todo este cuadro conlleva finalmente al fallecimiento, muchas veces asociado a otras complicaciones y no a la enfermedad en sí; no obstante, algunas instituciones dedicadas al estudio de la DSTA recomiendan acciones a los cuidadores para ofrecerles a los aquejados con el mal un entorno lo más favorable posible.

Desde la Fundación Pascual Margall, entidad española que apoya

la investigación científica en el ámbito del padecimiento, explican que en las primeras etapas el paciente está capacitado para desarrollar diferentes actividades a diario, las cuales harán sus jornadas más interesantes y divertidas.

Labores domésticas sencillas como lavar los platos, poner la mesa, preparar parte de la comida, barrer o doblar la ropa son algunas de las rutinas que los mantendrán ocupados y los harán sentirse útiles.

Por otra parte, escuchar música aviva la función cognitiva, contribuye a mejorar el estado de ánimo, la calidad de vida y el bienestar; mientras que realizar tareas de jardinería como preparar la tierra, plantar y regar las plantas puede estimular los sentidos.

Cada 21 de septiembre, desde 1994, se celebra el Día Internacional del Alzheimer, fecha seleccionada por la Organización Mundial de la Salud y la Federación Internacional de Alzheimer para concientizar a la población y ayudar en la prevención de ese padecimiento.

De acuerdo con Infomed, la Red de Salud de Cuba, en 2020 la prevalencia de la enfermedad sobrepasaba los 50 millones de personas a nivel mundial, cifra que se incrementaba cada tres segundos, y en la región de las Américas más de 10 millones vivían con demencia.

En igual año, en Cuba se estimaban en 170 mil los ancianos con demencia, el 1.2 por ciento de la población, con una proyección de aumento a 260 mil en 2030 y 520 mil en 2050.

La DSTA está considerada la epidemia del siglo XXI, y debe su nombre al alemán Alois Alzheimer, quien en 1906 describió por vez primera la base neuropatológica de la enfermedad.



Contigo



• **A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO**

¡Hola, amigos de **Contigo!** Este espacio de vínculo con los lectores agradece a quienes a través de nuestro correo electrónico contigovenceremos@gmail.com puesto a su disposición, solicitan temas y proponen sugerencias a los que publicamos.

Hoy complacemos a Elida Pelier, residente en calle B número 22, La Línea, Imías, quien solicitó que compartiéramos datos de interés sobre el reconocido poeta Pablo Neruda, pues este 23 de septiembre se cumplieron 51 años de su fallecimiento.



Neftalí Ricardo Reyes Basoalto, conocido como Pablo Neruda, fue un poeta chileno que dejó una huella trascendental en el ámbito literario y político, pues además de poseer un verso inigualable, se consagró a la lucha contra la opresión y miseria de los pueblos.

En los años 40, luego de laborar en México como cónsul general de Chile, fue postulado a senador por el Partido Comunista y electo representante de las provincias de Tarapacá y Antofagasta (norte).

Neruda fue perseguido por el gobierno del presidente González Videl, por criticar la represión violenta hacia un grupo de mineros en huelga en Lota, a través del emblemático discurso *Yo acuso en el Senado chileno*, en 1948.

Como literato, Neruda comenzó a publicar poesías en diversos medios impresos y obtuvo su primer premio en el Concurso de la Federación de Estudiantes de Chile, por su poema *La canción de la fiesta*, publicado en la revista *Juventud*, de ese gremio.

En 1971 fue galardonado con el Premio Nobel de Literatura y el Premio Lenin de la Paz. Su obra comprende 45 libros, más diversas recopilaciones y antologías que han sido traducidas a más de 35 idiomas, y estudiadas en las principales universidades y centros de investigación literaria.

Algunos de los textos más conocidos son *Crepusculario*, *Cien sonetos de amor*, *Ahora es Cuba* y *Alturas de Macchu Picchu*; además de *América, no invoco tu nombre en vano*, *Oda a Valparaíso* y *Pequeña América*.

En sus memorias *Confieso que he vivido*, describe al entrañable amigo que fue Salvador Allende. Ambos eran muy cercanos y defendían la necesidad de cambiar la vida de los más desfavorecidos y proteger los recursos nacionales ante los intereses extranjeros. Tras la pérdida del fiel compañero, le escribió un poema, donde honra la memoria del presidente chileno.

También ha sido conocida su relación con Cuba, que visitó en 1942 por primera vez, y aprovechó para impartir varias conferencias, en las que participaron importantes personalidades de la cultura cubana, como la poetisa Fina García Marruz.

La última estancia del poeta aquí fue en 1960. En esa ocasión leyó en la Plaza de la Revolución, ante miles de cubanos, su poema *A Fidel Castro*.

Neruda falleció el 23 de septiembre de 1970, 12 días después del golpe que derrocó al presidente Salvador Allende, en el bombardeo al Palacio Presidencial de La Moneda, pero su legado permanece en América, símbolo de su grandeza.

Frases famosas de Pablo Neruda

- Me gustas cuando callas porque estás como ausente.
- Puedo escribir los versos más tristes esta noche. Pensar que no la tengo. Sentir que la he perdido.
- Es tan corto el amor y tan largo el olvido.
- Algún día, en cualquier parte, en cualquier lugar, indefectiblemente te encontrarás a ti mismo, y esa, solo esa, puede ser la más feliz o la más amarga de tus horas.
- Tus anchos ojos son la luz que tengo de las constelaciones derrotadas; tu piel palpita como los caminos que recorre en la lluvia el meteoro.
- Amo tus pies porque anduvieron sobre la tierra y sobre el viento y sobre el agua, hasta que me encontraron.
- Para mi corazón basta tu pecho, para tu libertad bastan mis alas.

CÓDIGO DE LAS FAMILIAS

Todos los derechos para todas las familias



● Por Mayliovys DEL TORO
TERRERO

María Esther lleva meses sin ver a los nietos. Tampoco puede llamarlos por teléfono. La ex nuera se lo prohíbe.

“Teníamos muy buenas relaciones, los pequeños venían y se pasaban los fines de semana conmigo, pero todo cambió cuando mi hijo emigró y se casó con otra mujer.

“Primero dejaron de venir a casa y, cuando quería buscarlos, siempre había un pretexto para no permitirlo, entonces llegó la COVID-19, y ahora sí es imposible verlos, porque se pueden contagiar, sin embargo, se por los vecinos que ella permite a los niños salir a jugar a la calle, que es más peligroso”, confiesa apesadumbrada.

María Esther ha acudido hasta a la Fiscalía a reclamar su derecho de formar parte de la vida de sus nietos, pero la única vía para solucionar el conflicto es mediante conciliaciones extrajudiciales por especialistas de las Casas de Orientación a la Mujer y la Familia.

“En el Código de la Familia vigente desde 1975 no hay un artículo que permita solucionar legalmente mi problema, pero eso cambia con el nuevo Anteproyecto, que defiende el derecho de los abuelos

a relacionarse con sus nietos, e incluso, será posible reclamar ante la ley la posibilidad de atenderlos”, dice esperanzada.

Su caso, ¡real!, no es aislado. A los tribunales acude constantemente diversidad de familias para resolver judicialmente conflictos que convergen dentro del hogar. Los más comunes: familiares que impiden la comunicación de otros con los niños, denuncias de violencia intrafamiliar, menores sin poder ser adoptados (aun cuando los padres los abandonan), pero que requieren de un proceso judicial para la privación de la Patria Potestad, o denuncias penales a los progenitores.

Esos temas y otros están claramente expuestos en el Anteproyecto de Código de las Familias, que potencia, además, la protección frente a la violencia de género y regula explícitamente cuestiones relacionadas al cuidado familiar, el valor del trabajo en el hogar y la alimentación durante el embarazo.

También prevé posibles soluciones armónicas a problemas mediante la mediación familiar, brinda soluciones a los conflictos transnacionales que se deriven de las migraciones o de las relaciones entre personas cubanas y extranjeras, entre otras cuestiones esenciales.

La normativa reconoce también las diversas formas de parentesco, su responsabilidad en el cuidado de los menores de edad y en las familias, y además del elemento consanguíneo se plantea la filiación adoptiva. Otra novedad es que no distingue en el matrimonio ni en la unión de hecho, el género de sus integrantes.

El doctor Leonardo Pérez Gallardo, profesor titular de la Facultad de Derecho de la Universidad de La Habana, significó que la versión 22 del Anteproyecto del

Código de las Familias refleja la evolución del pensamiento de las ciencias afines y rompe paradigmas, por eso, al analizarlo se requiere de una mentalidad en la que prime el sentido plural, porque apuesta por la inclusión más que por la tolerancia.

Durante su intervención en días recientes en la Mesa Redonda, detalló que el Código de las Familias “reconocerá derechos a todos los modelos familiares, de manera que estén representados, como también a las personas en situación de vulnerabilidad, las que tengan discapacidad, niños, mujeres y hombres, adultos mayores y todas las personas”.

Se trata de una ley moderna, a tono con la realidad sociofamiliar actual, con un lenguaje diáfano y cercano, dirigida a todas las familias, y que se construyó desde el enfoque de reconocimiento a los derechos humanos, a favor de una convivencia social más armónica y sustentada por valores como el respeto y la igualdad.

La amplia norma jurídica, con 483 artículos, ahora debe enriquecerse con la perspectiva del pueblo, que podrá opinar y enviar criterios mediante el correo electrónico familias@mirjus.gov.cu, o luego de ser aprobado soberanamente en la Asamblea Nacional en diciembre, participar en la consulta masiva del texto, como ha sucedido antes, cuando de cuestiones tan trascendentales para el país se trata.

Será un proceso de suma importancia para Cuba, que requerirá de la mayor seriedad y claridad, pues cada idea aportada servirá para suprimir, modificar y/o agregar, cuestiones vitales para la sociedad.



Instantáneas

Marilín Cisneros Silvé, vecina de calle 8 número 36, entre 7 y 9, reparto Mártires de Granada, reportó el día 7 de julio a la Oficina de Atención a la población de Cupet la rotura del regulador. Al mes, dice, volvió a llamar y le informaron que los operarios ya habían sacado el equipo del almacén y que debían visitar su vivienda en los próximos días. Para males mayores, el cilindro presentó fuga de gas y volvió a reportar la avería; esa vez le comunicaron que “sería el carro que transporta las balitas el que iría hasta su casa, porque esos cambios no se realizan en el Punto de venta”. Asegura que ya han pasado dos meses y aún no se soluciona ninguno de los problemas. ¿Hasta cuándo el maltrato al cliente?, se pregunta la aquejada, quien ya perdió la cuenta de las veces que ha solicitado ayuda a esa entidad... **Muy mala la calidad del arroz expendido a la población, el martes 21 de septiembre, al precio de 41 pesos la libra, en el Mercado climatizado de las calles Los Maceo entre Emilio Giró y Crombet. ¿En qué momento y qué criterios se tuvieron en cuenta para fijar semejante precio a un producto con un alto porcentaje de granos partidos?, se preguntan muchos guantanameros, entre molestias, malentendidos y algunas quejas, porque consideran que esas decisiones desequilibran más sus bolsillos y van en contra de la normativa que establece en el caso del arroz un precio según su calidad, tomando como parámetro de referencia precisamente el por ciento de granos partidos...** La ciudadana Danubis Durán Rojas, residente en la urbe del Guaso, advierte que, desde hace meses, las aguas albañales drenan del tragante obstruido que está ubicado en Pedro A. Pérez entre 5 y 6 Sur, frente a las casas y detrás del Punto de venta de gas licuado. Se trata de un problema que atenta contra la salud de los pobladores de la zona y que debiera tener respuesta inmediata, de Comunes y la Dirección municipal de Acueducto y Alcantarillado, en medio de la actual contingencia epidemiológica... **Si fue efectivo el mecanismo de vacunación implementado con la población adulta, por qué no se aplicó también para la pediátrica, señalan padres de los niños del asentamiento de La Jabilla, quienes plantean los sinsabores que tuvieron que pasar, pues 150 menores fueron trasladados hasta Guantánamo, en un ómnibus asignado que realizó tres viajes, la mañana del domingo 19 de septiembre, para que recibieran el inmunógeno en el Policlínico Sur, con el consiguiente riesgo de contagio de ellos y sus acompañantes, por el hacinamiento, la falta de organización, además de confluir con los de esa área de la urbe del Guaso, y la estadía que se prolongó hasta las 3:00 de la tarde, sin ingerir alimentos ni agua. Similar situación se apreció en el Policlínico de San Justo, por la aglomeración mientras estaban a la espera de ser atendidos...** ¿Por qué con los mismos ingredientes y similares dificultades algunas panaderías en la urbe del Guaso logran un producto de calidad y otras no? Por ejemplo, quienes adquieren el pan en el Punto de venta de la comunidad de Río Guaso lamentan las irregularidades en la oferta del demandado alimento y, al decir de muchos consumidores, no hay correspondencia entre sus propiedades: tamaño, color y sabor, como el expendido este miércoles, que al siguiente día se desmorona y crea hongos, mientras otros cuestionan la indiferencia administrativa tras la denuncia de esas deficiencias. A la exigencia por hacerlo mejor, debe añadirse un poco de amor y voluntad para superar muchos de esos problemas, sugieren... **Basta por hoy...** Nos vemos en la calle.

Las Mipymes: ¿qué hacer como contribuyentes?

● Texto y foto: Víctor H. PURÓN
FONSECA

La entrada en vigor, el último 20 de septiembre, del nuevo marco regulatorio para los actores económicos en Cuba abre un nuevo escenario para la gestión de la producción y los servicios, con el perfeccionamiento del Trabajo por Cuenta Propia (TCP) y las Cooperativas no Agropecuarias (CNA), así como la creación de las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (MIPYMES).

Las regulaciones están publicadas en la Gaceta Oficial número 94, del 19 de agosto de 2021. Por su más inmediata novedad entre los actores económicos, Venceremos aborda inicialmente algunas especificidades relacionadas con las CNA y las Mipymes. En próximos espacios trataremos lo nuevo relacionado con los TCP.

Yordenia Rodríguez Mengana, especialista tributaria territorial, de la Oficina Nacional de Administración Tributaria (ONAT) en la provincia, ofreció los detalles.

¿Características de las Mipymes?

“Como actores económicos, las Mipymes son unidades con personalidad jurídica, dimensiones y características propias”, comienza diciendo la especialista en tributos.

“Su objetivo es desarrollar la producción de bienes y la prestación de servicios que satisfagan necesidades de la sociedad.

“Por el tipo de propiedad -precisa- pueden ser privadas, estatales o mixtas; las primeras están formadas por residentes

permanentes en Cuba, mayores de 18 años; las segundas, son aprobadas por el Ministerio de Economía y Planificación (MEP), y las últimas conjugan diferentes tipos de propiedad. En todos los casos se formalizan mediante escritura pública notarial.

“Según el número de ocupados en ellas, entre socios y empleados, se consideran Microempresas las que ocupan de una a 10 personas; Pequeñas empresas, de 11 a 35, y Medianas empresas las que cuenten de 36 a 100 personas.

Aclara que se puede ser a la vez socio de una CNA y de una Mipyme, con la diferencia de que en la primera hay que ser trabajador de ella, no así en la segunda en que es dueño o titular de ella.

“El que es socio de una Mipyme no puede serlo de otra” -señala-. “Tampoco desempeñarse como cuadro o funcionario estatal o gubernamental ni, en el caso de las privadas, ocupar cargos electivos con carácter profesional en un órgano estatal, entre otras limitaciones establecidas por la legislación vigente”.

¿Qué trámites realizar?

“Al solicitar la creación de una Mipyme con más de un aspirante a socio, estos deben elegir cuál de ellos los representará para asentar los datos en la Plataforma de Actores Económicos, lo cual se avala en este propio documento.

“Tras la entrega de la solicitud, los aspirantes a socios deberán personarse en el Banco comercial para la creación de la cuenta de depósito con el aporte del capital social, presencialmente si



Yordenia Rodríguez Mengana.

es en efectivo, o no presencial si se hace por transferencia bancaria. También deberán hacerlo en la Notaría para formalizar la escritura, y en el Registro Mercantil, para recoger la correspondiente certificación.

“Si los aspirantes no tienen acceso a Internet para la entrega de la solicitud deben personarse en las Oficinas municipales de trámites, del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, donde se les facilitará llenar las planillas impresas o digitales; estas últimas también se reciben en el MEP.

Posibilidades y diferencias

“Las CNA pueden reconvertirse en Mipyme”, continúa especificando Rodríguez Mengana. “Debe aprobarlo la asamblea general de socios de aquellas y cumplir lo establecido para estas. Quienes decidan no incorporarse tienen derecho al reintegro de sus aportes.

“La mayoría de socios puede acordar disolver la CNA -que es más social que privada y requiere un mínimo de tres socios-, si no está de acuerdo con las condiciones de reconversión de

esta y aun así ratifiquen su decisión de constituir una Mipyme, diferentes por número de socios, figura jurídica, forma de propiedad, trabajadores contratados e impuesto sobre utilidades.

“Los empleados no presentan Declaración Jurada de sus ingresos personales, ni liquidan el impuesto sobre estos. Los socios pagan anualmente este impuesto, dentro del trimestre siguiente a la conclusión del año fiscal, por los dividendos que reciben, sin descontar gastos deducibles, considerando un mínimo exento de 39 mil 120 pesos, con una escala impositiva hasta el 20 por ciento.

“También los socios pagan la Seguridad Social, de forma similar a los TCP, y se inscriben en el Registro de Contribuyentes. Las Mipymes retienen el cinco por ciento del impuesto sobre los ingresos personales de las distribuciones anticipadas de dividendos a los socios, como aporte al presupuesto del Estado.

“Estos actores económicos están exentos de pago de todos los tributos en los primeros seis meses tras su constitución, excepto de la contribución a la Seguridad Social y la especial a este apartado que obliga a empleados y socios.

“Tampoco pagan impuestos por el período de un año de su creación, si no derivan de la reestructuración de otras formas organizativas, se exoneran los dos primeros años del pago de la contribución territorial al Desarrollo Local, y no están gravadas por impuestos las ventas mayoristas y servicios a otras entidades con personalidad jurídica”.

Trámite desafiante

● En el municipio de Guantánamo realizar los trámites para la solicitud de pensión o aumento de esta al amparo de la Ley 105, de Seguridad Social, por concepto de la muerte de un familiar, actualmente implican un camino que convida a trasnochar y a diversos avatares

● Por Arturo Alberto MACHIRÁN REYES
Fotos: del autor

Es martes, y la noche acompaña a Santa Martínez Martínez en su intento por preservar el turno para, al día siguiente, en la Filial del municipio de Guantánamo, del Instituto Nacional de Seguridad Social (Inass) hacer el trámite que, amparada en la Ley 105, le da el derecho a un aumento de pensión tras perder a su esposo recientemente.

Santa carga frustraciones en esa gestión, este es su cuarto intento, ni siquiera en la ocasión que llegó a las 4:00 de la madrugada tuvo éxito, porque en ese horario la cifra de personas en los exteriores del local, ubicado en Calixto García entre 3 y 4 Sur, sobrepasaba la decena, el límite de casos que se atienden para dicho trámite.

Entonces, la guantanamera decidió marcar desde las 10:00 de la mañana del martes. A ella no es la única a quien la noche mira en su empeño por preservar el lugar en la cola, hay otras dos personas, incluso, alguien de una entidad estatal que prefirió no dar su nombre, debe realizar igual proceso para el familiar de un trabajador fallecido, es tiempo invertido que nadie le pagará, pero la responsabilidad pesa sobre la conciencia.

El problema se resume en que los trámites exigidos para el aumento u obtención de pensión tras fallecimiento, que corren a cargo de entidades estatales o personas naturales, suponen actualmente un camino en el que conseguir un turno obliga a esos y otros avatares, e incluso, desafían las medidas de restricción de movimiento impuestas por la situación epidemiológica. De varias causas derivan los conflictos y preocupaciones.

Contra la pared

Las mañanas de los lunes, miércoles y viernes son de esas en las que la aglomeración frente al Inass en la calle Calixto García se vuelve un problema difícil de controlar, las discusiones, las inquietudes... brotan de la boca de todos los que esperan, no hace falta hacer muchas preguntas para saber lo que sucede.

Puertas adentro del Inass, en la ciudad cabecera, las causas del problema se revelan: Aglais Mcintosh Guzmán, directora de la Filial municipal de esa entidad en el municipio de Guantánamo, explica que de cuatro tramitadoras que había antes para esos casos, solo hay una, dos se acogieron a la Resolución que, en el actual contexto sanitario, les permite el cuidado de sus hijos recibiendo el 60 por ciento de su salario.

Otra de las trabajadoras, que antes atendía tales gestiones, está de vacaciones, pero cuando se incorpore a inicios de octubre podrá aumentarse la cantidad de casos a tramitar en el día.

Solamente a principios de agosto la cifra de fallecidos diarios en la provincia fue de 60 a 80, por diferentes causas; el municipio de Guantánamo, incluso, en una sola jornada registró 69 decesos, según declaraciones del director provincial de Comunales en el programa televisivo *En Directo*, del telecentro *Solvisión*, lo que también ha incidido en las complicaciones del asunto que se reflejan desde hace aproximadamente un mes.

El horario del centro es otra limitante, de 8:00 am a 12:00 pm, conforme con las medidas por la actual situación epidemiológica,



Panorama habitual frente a la sede municipal del Inass en Guantánamo. Personas naturales y jurídicas obligadas a la desgastante práctica para resolver los trámites por fallecimiento.

giga, dificulta la atención de más personas en una jornada, y aunque los trámites por fallecimiento son los únicos que se realizan ahí, por el momento, solo se reciben lunes, miércoles y viernes, porque martes y jueves son los días de realizar las investigaciones correspondientes en los barrios, se prepara y revisa también la documentación.

A pesar de que el horario respeta las medidas gubernamentales de enfrentamiento a la COVID-19, las autoridades de la provincia podrían evaluar hacer una excepción con esa entidad y ampliar su tiempo de servicio dada la dimensión de un problema que mantiene a adultos mayores que trasnochan en los exteriores del sitio, personas trasladándose sin transporte urbano hacia allí sin conseguir turno...

Los efectos negativos van más allá, si se piensa en que cada ciudadano que no alcanza a ser atendido representa también, probablemente, un niño que demora en recibir su pensión ante el fallecimiento de uno de sus padres, la viuda que quedó sin sustento económico..., alguien necesitado de una ayuda que tarda, razones suficientes para buscarle una urgente solución



Aglais Mcintosh Guzmán: "El insuficiente número de tramitadores es la principal causa del problema".

al asunto.

No obstante, las condiciones del trabajo en la sede del Inass, en la ciudad cabecera, merecen revisión, debido al hacinamiento, trabajadores que viven en puntos lejanos de la urbe y que hoy deben trasladarse hacia el centro sin garantía de transporte, y bajo iguales términos asumen las investigaciones de los casos tramitados moviéndose por comunidades bien distantes.

Una gota de tranquilidad en medio de tanta inquietud está en que, a pesar de que para dicho trámite se dispone de un mes más como plazo para realizarlo, luego de la muerte del familiar, se valoró que por los efectos de la actual situación epidemiológica la persona a la cual le asiste el derecho, no lo pierde aunque pase ese tiempo.

Conflictos

Daima González Matos trabaja en la Empresa suministradora pecuaria, uno de sus trabajadores fallecidos tenía dos niños y esperan por la pensión alimenticia que ella ha ido a tramitar. Señala que ir a esa oficina en reiteradas ocasiones y no poder conseguir turno también les crea al personal de las entidades estatales un problema con los



Isabel Iríbar Palma: "El trámite impone serias dificultades, sobre todo, para los adultos mayores: madrugadas, ausencia de transporte urbano, colas, aglomeraciones... y los peligros de la COVID-19".

familiares, porque estos no siempre comprenden las razones por las que demora el proceso y les reclaman.

Irdenia Valera Romero, de la Empresa de Diseño e Ingeniería (Genedis), tiene el cuarto lugar en la cola, aunque lo consiguió gracias a la colaboración del familiar del trabajador fallecido de su empresa, que marcó desde el día anterior a las 6:00 de la tarde y también trasnochó allí, para que ella pudiera entregar la documentación.

Valera Romero sabe que otras personas de las empresas no tienen la misma suerte, y les toca asumir por su cuenta la iniciativa para agenciarse un turno, y se pregunta qué pasaría si en ese lapso de la noche o la madrugada les sucede algo.

A sus 64 años a Marbelis Riviaux Wilson le tocó amanecer allí para poder hacer el trámite a favor de su madre que ha quedado viuda, y cuenta que pasó un susto con alguien que, en la madrugada, se le acercó de una forma sigilosa y, por suerte, no hubo males que lamentar.

¿Callejón sin salida?

En medio del déficit de tramitadoras, contratar más personal para ese procedimiento es una solución por la que preguntan muchos de los que allí acuden, aunque Aglais precisa que tiene varios inconvenientes, el proceso de preparación es largo, incluso, un graduado de Derecho demoraría en apropiarse del conocimiento y la técnica para asumir la labor.

Marga Ramírez Blanco, directora provincial del Inass, explica que además la persona debería pasar un curso de capacitación en el Instituto Politécnico de Estudios Laborales y, por la situación sanitaria, no se está impartiendo.

René Vargas Bejerano, subdirector provincial del Inass, añade que tampoco hay presupuesto que permita pagar nuevos salarios. El brazo de las limitaciones parece estar contra el cuello de la entidad en la búsqueda de alternativas.

Si allí solo se atienden 10 casos de trámites diarios, algunos ciudadanos propusieron que a quienes quedaran pendientes en cada jornada se les anotara en una libreta para que tuvieran ya un turno seguro, y se les dijera que día venir, parece ser la mejor alternativa.

Aglais afirma que de la anterior forma se procedió ya en otra ocasión, pero no les ha dado resultado, asegura que les creó más problemas, porque quienes no sabían que se hacía así llegaban temprano, no miraban el papel que lo explicaba en el portal de la institución, sobre todo, adultos mayores, marcaban la cola y cuando se enteraban que era diferente se armaban discusiones, esa alternativa le trae malos recuerdos.

Pese al criterio de la directiva, parece ser la vía menos incómoda frente a la situación de cara al portal de esa entidad lunes, miércoles y viernes. *Venceremos* sugirió una estrategia comunicativa articulada entre los medios, para divulgar el proceder, aunque Aglais teme por un nuevo fracaso, y en el diálogo el dilema vuelve a quedarse sin esperanzas de resolverse, ante una realidad que pide soluciones por el bien de tantos.

La directora de la Filial municipal del Inass en Guantánamo advierte también al personal de las empresas que tramitan allí, porque en ocasiones llevan los expedientes con errores o falta de documentos, ello conlleva a que se les rechace para corregirlos y tengan que volver en otra ocasión.

Venceremos le vio la cara a un problema que se ha vuelto el dolor de cabeza tanto de los que lo padecen en carne propia como de quienes no le encuentran soluciones, mientras la situación le roba el sueño de la madrugada a muchos como una condición que, a veces, ni basta para agenciarse un turno. La población, por su parte, aguarda por que se encienda una luz que libere de incertidumbres y malestares.

Arroyo Hondo: comunidad en transformación

● En el municipio de Guantánamo se intervienen 31 localidades consideradas complejas, para realizar transformaciones estructurales y sociales que tributen al bienestar del pueblo

● *Texto y fotos: Dairon MARTÍNEZ TEJEDA*

En Arroyo Hondo, poblado ubicado en las proximidades de la ciudad de Guantánamo, un ajetreo peculiar despierta la alegría en los rostros y hogares de la gente. Mejoras en el sistema de electrificación, la construcción de nuevas instalaciones de servicio, la transformación del fondo habitacional deteriorado por años y el restablecimiento de los caminos hacen renacer la esperanza de los moradores.

Desde principios de septiembre, esa zona del municipio cabecera fue escogida, junto a 30 sitios más, para que el Gobierno y las instituciones del territorio intervengan con la meta de realizar reformas estructurales y sociales para beneficiar a las masas.

La iniciativa forma parte de la materialización de ese sentir de país que promueve el presidente Miguel Díaz-Canel y que ha motivado positivas acciones políticas y administrativas en comarcas, como El Fanquito, en La Habana.

Aquí, en el Alto Oriente, incluye a los poblados de Cecilia, Giralt, Cuatro Caminos, Ho Chi Minh, Los Güiros, Montgomery, La Jabilla, Paraguay... donde se trabaja en el completamiento de los cargos de las organizaciones de masas, el funcionamiento de los grupos de prevención social para atender problemas asociados al empleo, la droga, a desvinculados del estudio, los delitos, e identificar las dificultades materiales y potencialidades para el cambio de cada realidad.

Una idea de impacto sociocultural y económico

Arroyo Hondo es una de las áreas con menor densidad poblacional de la capital provincial guantanamera. En un relieve completamente llano conviven, en 127 casas, más de 300 habitantes, la mayoría en situaciones críticas, de hecho, según se estima, menos del tres por ciento tienen condiciones mínimas de habitabilidad.

El abasto de agua es superficial, a partir de un embalse con capacidad para 30 mil metros cúbicos, que se alimenta directamente del río.

Al ubicarse la comunidad en el Anillo verde del municipio, el compromiso con la producción agrícola y pecuaria es considerable. En la campaña de frío y la recién concluida de primavera, los agricultores intercalaron 60 mil posturas de plátano y 300 mil de yuca, mientras se afanan en el desbroce de 46 hectáreas infectadas de maleza y la siembra de otras con viandas, granos, hortalizas y frutas. La idea es materializar allí un Polo productivo.

En materia de servicios poseen bodega mixta con farmacia, sala de TV, escuela primaria, dos parques, consultorio médico, y alguna vez contaron con cafetería y círculo social. Allí es reducido el acceso a las nuevas tecnologías y faltan opciones de entretenimiento, que junto a otras carencias provocan el éxodo de los pobladores, jóvenes en su mayoría, en busca de mejoras.

Yucleidis Ramírez Ramírez, secretario del Partido en el municipio de Guantánamo, reconoce la situación desfavorable del asentamiento que, tras muchos años de espera, tiene hoy un programa de intervención integral.



El mejoramiento del alumbrado público figura entre las primeras acciones acometidas.

“Lo primero fue intercambiar con la gente para saber sus demandas y prioridades, luego conformamos un Grupo temporal de trabajo con los máximos representantes de los organismos y direcciones municipales.

“Aclaremos que las soluciones no serán inmediatas, pues menos del tres por ciento del fondo habitacional tiene condiciones adecuadas. Por el momento, trabajamos en las casas destinadas a cinco madres con tres o más niños, además, se intervendrán cinco viviendas que requieren terminaciones en cocina, baño, salas..., y se le colocará el piso a 10, de los 88 hogares con piso de tierra”, señala el dirigente.

Desde que empezaron las labores, se transformó el alumbrado público y el vial principal; funcionan los servicios gastronómicos con ofertas de alimentos para llevar; se repara la sala de video; se contrató con Acopio la venta, miércoles y sábado, de frutas y viandas, y se agilizó el pago a usufructuarios, tras cuatro meses de espera.

El proyecto abarcará la habilitación de una carnicería, construir el comedor co-

munitario, el punto de venta agropecuario y otro para materiales de la construcción; reanimar la escuela, el consultorio, la casa del médico y el campo de pelota; avanzar en la legalización de viviendas y la entrega de libretas de abastecimiento, e instalar una planta potabilizadora para optimizar la calidad del agua.

Elio Omar Fuentes Caboverde, director municipal de Cultura, asegura que a la par de los cambios materiales, igual se verá un crecimiento espiritual, pues se pretende remozar el monumento local dedicado a Arcid Duverger, caído en combate el 25 de abril de 1895, y quien salvó a José Martí y a Máximo Gómez de una mortal emboscada española.

“Aprovechando la historia, se potenciarán grupos de teatro que representen los hechos, los reflejen mediante un dibujo y defiendan ante el mundo. Por otra parte, erigiremos una plaza y un sitio para explicar lo sucedido allí, donde los visitantes acudirán para conocer esa parte del pasado cubano.



También se prevé dar mantenimiento al Consultorio del médico de la familia, incluyendo la residencia del personal de Salud.

“Igualmente, nuestros promotores culturales tienen un diagnóstico de las potencialidades locales, los talentos por explotar y los especialistas del Sistema de Casas de Cultura se acercarán para impartir talleres, aprender de las tradiciones locales y gestar un ambiente sano para el esparcimiento”, adelanta.

Ramiro Rodríguez Pérez, director de la Empresa Azucarera Guantánamo y responsable de organizar y conducir la conversión del poblado, insiste en que ante todo debe primar la calidad en la terminación de lo que se hace, sin apresurarse. Corresponde también a las masas fiscalizar el uso de los recursos y cuidar los bienes: muebles e inmuebles que les serán entregados.

“El delegado es la figura principal en la orientación de este proceso, que se traducirá igualmente en generar fuentes de empleo para más de 50 jóvenes desvinculados. El protagonismo popular es la clave ahora, porque muchos organismos no tienen fuerza de trabajo para acometer las múltiples labores que se prevén, y ahí es cuando la gente hace suya la tarea”, afirma.

Los agradecidos, también controlan

Oscar González Fournier, delegado de la circunscripción 97, del Consejo Popular Paraguay, No.10, agradece a la Revolución por el nuevo presente en tiempos de escasez material, pero sin duda no de valores humanos.

“Este movimiento responde a problemas muy antiguos. Estamos seguros de que será efectivo y, para asegurarlo, armamos una brigada de 20 hombres de distintos oficios que están listos para ayudar en lo que sea, la agricultura, la construcción..., y también vamos a verificar que todo se haga como debe ser, porque este es nuestro patrimonio” significa el líder popular.

Para Clara García Fuentes, a sus 74 años de edad, el ajetreo de las últimas jornadas hace renacer la esperanza en la zona. Basta con ver el camino nuevo que, aunque aún no tiene asfalto, al menos parece otro.

“Solo quisiera que las obras sean sostenibles, pues hace tres años el vial fue intervenido igual y quedó a medias. Eso conlleva a molestias en el pueblo y, por demás, se gastan innecesariamente los recursos”, testifica.

Iris Figueredo Rodríguez, usufructuaria desde hace 16 años, aprovecha este momento en que las instituciones se acercan más a los ciudadanos.

“Yo tengo un parcela de algo más de 25 hectáreas con cultivos varios, ganadería, incluso, inseminé seis vacas artificialmente y, en diciembre, mataré tres reses para vender a la población, consumir en el hogar y donar a quien lo necesite. En mi caso, requiero que la Empresa Eléctrica mejore el servicio a mi finca para introducir tecnologías que me permitan producir más”.

El proyecto de transformación de Arroyo Hondo incluye la activación de una ruta de ómnibus hasta la comunidad, restablecer el sistema de acueductos desde la bomba de agua, pues no llega a todos los hogares, y posibilidades de superación con la universidad, mediante carreras de ciclo corto, entre otros planes fundamentales, para crear la deseada nueva imagen, resultado del trabajo conjunto Gobierno-pueblo en pos del progreso.

Premiados por el barrio

• **La Escuela primaria Frank País, en el municipio de Yateras, y la familia Domingo Almaguer Medina, en Niceto Pérez, recibirán el Premio del Barrio que confieren anualmente los Comités de Defensa de la Revolución a personas, colectivos y familias destacadas en el trabajo social y comunitario**

• **Por Mayliovys DEL TORO TERRERO**

En Arroyo del Medio, asentamiento montañoso del municipio de Yateras, la Escuela primaria Frank País García marca pautas en el vínculo Educación-comunidad.

La unión de niños, maestros y familiares en función de un proceso docente-educativo más eficaz, y en la consecución de proyectos para transformar el entorno, convierten a la institución en el centro más importante de la localidad.

Donaciones voluntarias de sangre, trabajos productivos y el aprovechamiento de los patios y parcelas para el autoconsumo, resaltan entre las habituales tareas del colectivo docente que recibirá el Premio del Barrio, galardón otorgado por los Comités de Defensa de la Revolución, como estímulo a la labor en la formación de valores en la ciudadanía.

La noticia despierta la alegría en los pobladores, orgullosos de su escuela en el CDR #2, de la Zona 32, cuya matrícula es de

58 alumnos, todos comprometidos con el hacer y ser útiles a la sociedad.

“Es un colectivo muy consagrado, que se vincula a proyectos socio-productivos y culturales, como el de *Soberanía alimentaria desde mi escuela y Yo recupero materias primas*; participa en actividades conjuntas con las organizaciones de masas y mantiene sobresalientes resultados en la formación de las nuevas generaciones”, apunta Yulien Salina Gallardo, director municipal de Educación en Yateras.

Amplio es el aval del centro educativo, el más integral en el trabajo comunitario. Colectivo Martiano, Destacado por la calidad y durante 11 años consecutivos ha merecido elogios por la entrega de materias primas. A esos méritos se le suma la contribución a la defensa civil, pues el local es escenario de evacuación del barrio en tiempos de sismos, catástrofes e intensas lluvias.

Los pioneros de la Frank País se forman, además, en el manejo sostenible de la agricultura con el personal docente y se vinculan al movimiento *Desde el barrio cultiva tu pedacito*, promovido por los CDR para producir alimentos en los espacios disponibles. El paisaje del área escolar lo decoran cultivos de hortalizas, frutas, condimentos y viandas que crecen saludables a resultas del esfuerzo de todos.

“También tienen un módulo agropecuario con conejos, aves y cerdos -explica Maricel Turcás Duarte, directora Zonal- y otra área para sembrar alimentos en el mismo poblado de Arroyo del Medio. Era una tierra ociosa y

de la que ahora recogen yuca, caña, boniato, frijoles, malanga, ñame, calabaza..., entre otros cultivos, que se ofertan a padres y alumnos.

“De estas producciones donamos al centro de aislamiento que está en La Carolina, y al círculo infantil Vocecitas del Toa, de Yateras. Somos un equipo indetenible y en la zafra cafetalera anterior, entre los 18 trabajadores recogimos 400 latas del grano durante nuestro tiempo libre, con cuyas ganancias compramos útiles para el centro y se reservó parte para las festividades”, detalla.

La Escuela primaria Frank País es un tesoro de la comunidad. Sus docentes, en tiempos de pandemia se convirtieron en mensajeros, pesquisadores, y ahora apoyan el proceso de vacunación, donando parte de sus vacaciones para cooperar en la inmunización de nuestro pueblo contra el SARS-CoV-2.

“Son tiempos difíciles, la COVID-19 nos ha cambiado las rutinas, pero el proceso de enseñanza sigue, por eso buscamos alternativas para llevar las teleclases grabadas a los estudiantes que no tienen medios para visualizarlas. Damos orientaciones precisas que compartimos con los padres cuando van a la bodega, o vienen hasta la escuela e igualmente ofrecemos seminarios a la familia vía telefónica y usando las redes para continuar la educación de los niños”, detalla.

Recibir el Premio del Barrio constituye un reconocimiento a esa intensa labor que realizan junto a la familia yaterana, un gesto que se agradece y compromete a la Frank País a



mantenerse liderando la transformación del territorio, desde su quehacer institucional intra y extramuros.

• **Una familia cederista que apuesta por la juventud**

A Domingo Almaguer y su esposa Neida Machuca, los une el amor y la profesión. Los dos, profesores de Historia de Cuba, ya jubilados, se sienten privilegiados al saber que este año se les otorgará el Premio del Barrio, galardón que reciben con humildad y sencillez.

Para sus vecinos de la Zona 2, del poblado La Yaya, en Niceto Pérez, la familia Domingo Almaguer Medina se merecía hace tiempo ese lauro, como retribución al prestigio, respeto y reconocimiento social que han logrado conquistar en esa localidad.

Residentes en el edificio 3, CDR 3 Camilo Cienfuegos Gorrarán, Los Almaguer Medina tienen el mérito de ser fundadores de la mayor organización de masas del país, en la que han ocupado varios cargos, con sistematicidad y resultados de trabajo.

Ambos fueron donantes voluntarios de sangre, líderes populares, los primeros en las jornadas de limpieza, en preparar la olla de la caldosa para el 28 de septiembre... han merecido condecoraciones y distinciones que avalan su obra.

“Soy presidente de los Comi-

tés desde hace más de 20 años, responsabilidad que asumo con orgullo, y gracias al apoyo de los factores de la comunidad, la zona cumple con las tareas cederistas y mantenemos la unidad entre vecinos”, explica Domingo Almaguer.

“El protagonismo de los CDR en el barrio depende del funcionamiento del ejecutivo que lidera las actividades”, afirma Domingo, quien asegura que hoy la esperanza de la organización descansa en las propuestas frescas de los jóvenes, quienes han tenido una activa participación en el enfrentamiento a la COVID-19.

“Desde que empezó la pandemia, la juventud asumió espontáneamente la responsabilidad de mensajeros, acompañando a núcleos vulnerables, y en funciones organizativas en centros comerciales donde se expenden productos de primera necesidad. Ellos, como nosotros en nuestros tiempos, han sabido responderle a la Patria”, destaca.

Domingo y Neida ven en la juventud la garantía de continuidad del legado de Fidel en la organización que, en 1960, nació para erigirse como célula fundamental del barrio para canalizar, enfrentar y resolver, en la medida de lo posible, los problemas del pueblo.

Aquí, de pantrista

• **Más de mil 100 guantanameros que estaban desvinculados encontraron fuente de empleo en los centros de aislamiento de la COVID-19**

• **Texto y foto: Rodny ALCOLEA OLIVARES**

Hasta hace poco más de siete meses el joven guantanamero de 28 años de edad, Jorge Savón Crombet, dedicaba su tiempo solo a escuchar música, hacer alguna que otra travesura en el barrio, y a mucha, mucha “juntamenta”, como dicen los de mayor edad en su cuadra.

Pero siempre hay tiempo para el cambio, para dejar de ser un desocupado, y, sobre todo, para desde un puesto de trabajo aportar al sustento familiar y a la sociedad.

Llegada la pandemia de la COVID-19, Jorge se enteró de la apertura de plazas para apoyar en el enfrentamiento al nuevo coronavirus, y no lo pensó dos veces.



Jorge Savón Crombet.

“Fui a hacer mi contrato en el Hospital General Docente, y me dijeron que me incorporara a este lugar”, dice Jorge mientras organiza el traslado de la merienda que llevará a los pacientes internados en el centro de aislamiento radicado en la sede Regino Eladio Boti, de la Universidad de Guantánamo.

“Hace siete meses estoy aquí como pantrista, y apoyando, además, a los médicos y las enfermeras en lo que se necesite hacer. Ahora bajo la guía del doctor Leonardo Fernández, este centro funciona como hospital de campaña para pacientes pos-COVID. Se trabajan 14 días y se descansan 14”.

Ante la pregunta sobre la importancia de su nuevo trabajo asegura que, “lo más importante es servir a los pacientes, y hacer que en lo posible se sientan bien. Me siento satisfecho cuando luego de verlos llegar enfermos, al cabo de unos días, con los tratamientos y nuestras atenciones se les ve caminar felices de regreso a sus hogares”.

“Esta experiencia es lo mejor que me ha pasado, esta es una digna fuente de empleo y creo estar dando mi aporte a la sociedad y al país, en este combate contra el nuevo coronavirus. Me siento muy bien haciendo lo que hago”.

Antes de finalizar el diálogo se incorpora su compañero de labores en estos 14 días, Marcos Latú Echavarría, otro joven que también se encontraba desvinculado, y quien con orgullo dice que, “desde hace dos meses soy más responsable, porque también doy mi aporte como pantrista en la zona roja”.

La historia de Jorge y Marcos no es singular; datos de la Dirección provincial de Trabajo reflejan que en Guantánamo más de mil 112 personas que se encontraban sin empleo ahora están incorporadas a diferentes labores en centros de aislamiento, hospitales y otras instalaciones de Salud Pública, constituyendo una digna fuerza en el combate del pueblo contra la COVID-19.



Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Rememoran legado haitiano en Cuba

Para conmemorar el Día del Haitiano en Cuba, hoy 24 de septiembre, Guantánamo acoge el IV Coloquio Emilio Bárcenas Pier, dedicado al aniversario 95 del natalicio del mártir, descendiente de haitianos y miembro del Ejército Rebelde.

En el evento se socializarán más de 40 ponencias sobre costumbres, música, bailes y prácticas religiosas de ese pueblo caribeño; igualmente conoceremos figuras prominentes que bebieron de la savia de la cultura haitiana y lutieres que hacen instrumentos típicos de la región. Asimismo, el encuentro prevé contribuir a desterrar mitos y estigmas respecto a ese segmento poblacional.

El espacio, que promueve la Asociación de Haitianos y Descendientes de Cuba, forma parte de una jornada de celebraciones que toma el ciberespacio desde el 21 de septiembre, con exposiciones teóricas y artísticas, que además tiene como invitada a la Embajadora de Haití en la mayor de las Antillas, la Excelentísima Sra. Regine Lamur.

Durante estos días, investigadores de todo el país intercambian a través de las redes con cultores franco-haitianos y descendientes haitianos, sobre la impronta de los inmigrantes de esa porción de La Española, quienes han contribuido decisivamente a la conformación de la nacionalidad, la historia, la cultura y la economía cubanas.

La proyección de audiovisuales, como el documental sobre Emilio Bárcenas, el intercambio sobre proyectos socioculturales con esencia haitiana y la presentación de grupos portadores, integran también el programa de actividades previsto en los perfiles de redes sociales de Facebook y Telegram, de los Jo-



Emilio Bárcenas Pier. (Tomada de Granma.cu)

ven Club de Computación, las instituciones culturales guantanameras y la Asociación de Haitianos aquí.

El coloquio, que convida a teóricos, como los historiadores locales José Sánchez Guerra y Wilfredo Campos, cuenta con el patrocinio de la Universidad de Guantánamo, la Dirección provincial de Cultura y los Centros y Consejos de Casas de Cultura, el Libro y la Literatura, las Artes Plásticas y la Música.

Un libro para la Cruzada Teatral Guantánamo-Baracoa

• Foto: Cubaescena

A Baracoa me voy... una cruzada teatral, constituye la más reciente novedad literaria escrita por la joven Isabel Cristina López Hamze, teóloga, crítica y realizadora audiovisual, y Jorge Ricardo Ramírez Fuentes, fotógrafo y documentalista, en homenaje al trascendental proyecto sociocultural que lleva el arte de las tablas por valles y montañas de Guantánamo.

Según publica el Portal Cubaescena, el texto fue editado con apoyo de la Fundación alemana Rosa Luxemburgo, desde su filial en México, y compila pasajes, testimonios y vivencias compartidas en plena Cruzada. Además, deviene suerte de saga del documental El lenguaje de la montaña, creado en 2019 y dedicado también a la iniciativa comunitaria guantanamera.

El libro recoge materiales no incluidos en el audiovisual, comenzando por las palabras del campesino Eladio Mazón Mosqueda, del poblado de Patana, en Maisí, en su primera página: "Yo espero que, en vez de dejar de existir, las Cru-

zadas teatrales aumenten, porque así aumentará el caudal, el potencial de la cultura. Sin la cultura no puede haber desarrollo, sin la cultura no puede haber un país. El símbolo de identidad de cualquier nación, de cualquier barrio,



Portada del libro.

está en la cultura".

Isabel Cristina habla de la Cruzada con fascinación; del río Toa, el más caudaloso de la Isla; de la comunidad indígena La Caridad de los Indios, de la maravilla arquitectónica que es La Farola, la Tumba Francesa, y de la ilegal Base naval estadounidense. Cuenta todo, desde los inicios de la aventura teatral, cuya primera

salida fue el 28 de enero de 1991, en homenaje a Martí.

Adentrarse en las páginas del texto es experimentar el periplo que atraviesan los "cruzados", por Manuel Tames, Yateras, San Antonio del Sur, Imías, Maisí y Baracoa, con presentaciones de artistas muy queridos, como Ury Rodríguez y Eldys Cuba, durante funciones en escuelas, junto a grupos locales como el Teatro Campesino Monteverde, el Proyecto Arcoiris y La Flor de Café.

Los protagonistas de la obra son la gente de Guantánamo, con sus costumbres y tradiciones; el entorno lluvioso, entre piedras, fango y pendientes.

Las fotos de Ramírez Fuentes captan el paisaje remoto con colores y expresiones de niños, adultos, arrieros, obreros azucareros, amas de casa, cafetaleros, médicos, maestros..., cuyas historias también están ahí demostrando que la Cruzada va más allá de lo artístico para convertirse en un fenómeno de pueblo, al que todos debiéramos integrarnos, al menos, una vez en la vida.



Deportes

• A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBEN



Tres años con las cuatro esquinas



El equipo de Béisbol cinco de Guantánamo aspira a mantenerse en la élite nacional de la disciplina.

El 22 de septiembre de 2018, con el primer juego oficial de Béisbol five, primera categoría, en Guantánamo, y un grupo de estudiantes y recién graduados de la Facultad de Cultura Física como protagonistas, inició la práctica de una disciplina que, hasta ese momento, solo se jugaba en las calles con fines exclusivamente recreativos.

Ya se gestaba el Zonal Nacional Universitario -desarrollado en Santiago de Cuba en octubre de 2018- cuando la Comisión Nacional de la disciplina convocó al Primer Zonal Nacional para mayores, el que se realizó en esta provincia un mes antes de la mencionada lid universitaria. Los visitantes fueron holguineros y santiagueros, quienes quedaron en primer y tercer lugar, respectivamente, mientras los anfitriones fueron segundos.

A decir de Liorvis Savón Matos, profesor de la Facultad de Cultura Física, de la Universidad de Guantánamo, y director del equipo provincial de Béisbol five, en estos tres años la progresión fue vertiginosa, con significativos resultados en este período.

"En 2018, después del segundo lugar en el Zonal Nacional para mayores, ganamos el Zonal Nacional Universitario, en 2019 alcanzamos la medalla de plata en el apartado masculino, y oro en el mixto en los Juegos Nacionales Universita-

rios en Villa Clara.

"En octubre del propio año ganamos el oro en el Zonal Nacional de primera categoría, que se desarrolló aquí en Guantánamo, y fuimos segundos en la final Nacional efectuada en Santiago de Cuba", rememoró.

"Algunos atletas en este período han sobresalido por su rendimiento, es el caso de Mario Sergio Rodríguez Abrines, Chaquira Liana Aspiazú Martínez, Carlos Martínez Bonne, Leudis Ruiz Ramírez y Yiliena Otaméndez Raymond. De ellos, Mario, Chaquira y Yiliena formaron parte de la preselección nacional rumbo al primer Mundial de la disciplina.

"No queremos pasar por alto las excelentes condiciones que poseen las jugadoras Yalena Maris Cantillo Fonseca, Vivian Karla Martínez Noa y Leanne González Rodríguez, todavía en edad juvenil, quienes deben convertirse en poco tiempo en jugadoras importantes para el equipo de mayores", destacó.

Savón Matos señaló como retos mantener la posición alcanzada a nivel nacional, y desarrollar la categoría juvenil como eslabón fundamental para sostener los resultados. Asegura, además, que una vez vencida la pandemia de la COVID-19 se impone desarrollar un sistema de competencias que abarque todos los niveles educativos para fomentar la prác-

tica y ganar adeptos.

El entrenador subrayó como aspecto importante el trabajo de Carlos Ernesto Preval Pérez, preparador físico y especialista en posgrado, quien ha desempeñado una excelente labor con el equipo desde 2019, fecha en que se unió al proyecto.

Esta modalidad del béisbol de las cuatro esquinas fue ganando en organización a lo largo y ancho del archipiélago, hasta convertirse en un movimiento con resultado en varios certámenes internacionales.

Dado a conocer oficialmente en Cuba a finales de 2017, se juega con cinco competidores, en una cancha de 21 metros por sus cuatro lados, y el único implemento es una pelota de goma.

Con el soporte de la Confederación Mundial de Béisbol y Softbol (WBSC), por sus siglas en inglés, en el afán de vigorizar la práctica de la disciplina por todo el mundo, mantenerla presente en el olimpismo y cultivar la preferencia en niños y jóvenes, Cuba pasó a la vanguardia en la promoción de esta iniciativa.

Sus principales exponentes son los estudiantes de Cultura Física y Deportes, y entre las selecciones más potentes, se encuentran La Habana, Holguín, Santiago de Cuba y Guantánamo.

Reducen asentamientos humanos ilegales

La Dirección provincial de Planificación Física reduce, con respaldo del Gobierno, los asentamientos humanos ilegales en ocho municipios del territorio, para consolidar comunidades inclusivas, seguras y resilientes, en respuesta al oncenso objetivo de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

Según estudios del Departamento de Control al Territorio en la referida entidad, los domicilios informales se reducen a 112 entre el municipio capital y Baracoa, zonas que reciben la mayor cantidad de migraciones humanas desde áreas rurales y suburbanas, en busca de mayores accesos a servicios, una vivienda propia y opciones de empleo, entre otros factores.

Omara Jaca Robles, jefa de ese departamento, explica que solo persiste un barrio ilegal (Puente Miel) con 60 viviendas en el municipio de Baracoa, y un foco con similares características, pero con 52 inmuebles, detrás de la Fábrica de cerveza en la urbe del Guaso, espacios donde se estudian las causas de los desplazamientos.

La también Técnico Medio en Planificación Física detalla que los barrios ilegales, en ocasiones precarios, resultan un conjunto habitacional con más de 50 viviendas,

mientras que los focos agrupan cifras menores, ambos emergen de modo desordenado, con materiales de desechos y carecen total o parcialmente de infraestructura técnica de electricidad, agua y saneamiento.

Aunque muchas de las ilegalidades responden a necesidades de la población, hoy se revierte con mayor fuerza tal situación usando múltiples vías, de acuerdo con lo establecido en la Constitución de la República de Cuba, en su artículo 71, y la construcción de viviendas con tipología diversa.

En ese sentido, Noraida Longas Shuman, jefa del Departamento de Ordenamiento Territorial y Urbanismo, en la Dirección provincial de Planificación Física, explica que la informalidad habitacional también se relaciona con las condiciones precarias del hábitat seleccionado, a lo que se suman las vulnerabilidades de los individuos.

Además, esos aspectos son atendidos en la provincia con el marco regulatorio para el uso del suelo y las metodologías que proyectan el desarrollo económico local hasta el 2030.

• **Alejandro BONNE CORBACHO,**
de CMKS

Amigables con la capa de ozono las bases de campismo

Libres de sustancias agotadoras de la capa de ozono (SAO) fueron declaradas este año las bases de campismo de la provincia, únicas de este territorio oriental que en 2021 fueron reconocidas como tal por la Oficina Técnica de Ozono, del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente.

Yarisleidis Leonard Veranes, especialista de Gestión de la Calidad en la Empresa de Campismo Popular, explicó que en las instalaciones de Cajobabo y Yacabo Abajo, en Imías, y Duaba y El Yunque, en Baracoa, realizaron un inventario de los equipos de

climatización y refrigeración, y se comprobó que ninguno utiliza sustancias contaminantes de la capa de ozono.

Otras entidades de la provincia reconocidas como tal son el hostal Río Miel, el restaurante La Punta, ambos de Baracoa, y el hotel Faro de Maisí, los cuales se declararon libres de SAO en 2019.

Miguel Ángel Queralt Rivera, especialista de Medio Ambiente, precisó que esa condición tiene vigencia por dos años, período tras el cual las entidades deben ser reexaminadas.

El Día internacional de preservación de la capa de

ozono se declaró el 16 de septiembre de 1987, con la firma del Protocolo de Montreal, dirigido al control del uso de sustancias nocivas para el escudo que protege al planeta de la radiación de rayos ultravioletas (absorbe del 97 al 99 por ciento de estos), y que se encuentra de 15 a 50 km de altitud sobre la superficie terrestre.

En 2021, la celebración del Día lo preside el lema *Protocolo de Montreal, para mantenernos frescos nosotros, nosotras, a nuestros alimentos y nuestras vacunas.*

• **Arturo Alberto MACHIRÁN REYES**

Desde la Web

Dos medallas para Cirilo en el Campeonato Mundial de Canotaje

La canoísta guantanamera Yarisleidis Cirilo Duboys, junto a su compañera de dupla Katherin Nuevo, ganó una medalla de plata y otra de bronce en el Campeonato Mundial de Canotaje de Velocidad, celebrado en Copenhague, Dinamarca, primeras preseas a ese nivel para Cuba en la historia de la canoa femenina. Cirilo y Nuevo lograron el subtítulo en el C2 a 200 metros, con tiempo de 43.89 segundos, superadas por las españolas Patricia Coco y María Corbera (43.88). El metal bronceado lo conquistaron en el C2 a 500 metros, donde hicieron el recorrido en 1:57.70 minutos, por detrás de las ucranianas Liudmyla Luzan y Anastasiia Chetverikova (1:55.85) y las bielorrusas Ale-na Nazdrova y Nadzeya Makarchanka (1:57.12). (venceremos.cu)

Informan sobre hallazgo de embarcación

La Capitanía del Puerto de Guantánamo informó sobre el hallazgo de una balsa inflable tipo Zodiac, de color gris, con material del casco de goma, eslora 2,70 metros, manga 1,50 metros, puntal 0,40 metro, número de serie: kr-mpe90878b606 y modelo: aa270024n. Posee una chapilla en el interior de la popa en la que se lee Quicksilver. El estado técnico del medio es malo y se halló el 5 de octubre de 2020, en la zona conocida como playa La Llana, en Caimanera. Las personas naturales o jurídicas con derechos sobre estos bienes, interesadas en ejercerlos, deberán acudir a las capitanías de referencias, en un término que no exceda los 30 días naturales, contados a partir de este 23 de septiembre, para lo cual deben presentar la documentación que legalmente acredite la posesión o propiedad del bien hallado. (granma.cu)

COVID-19

"Respiramos", pero cuidado, el SARS-CoV-2 está aquí

Con una tasa de incidencia de 937.4 infectados por cada 100 mil habitantes y más de 4 mil 740 confirmados autóctonos en los últimos 15 días, Guantánamo continúa la incesante batalla por la vida, especialmente, en los municipios de Baracoa, Imías, San Antonio del Sur, Yateras y Caimanera que acumulan más de 200 pacientes positivos al cierre de esta semana.

La Primada, por ejemplo, suma 2 mil 913 contagiados desde el pasado 7 de septiembre y una tasa de 3 mil 689,5 por 100 mil habitantes, concentra el 27.5 por ciento de los 207 controles de focos de la provincia y alberga seis, de los nueve eventos de transmisión del SARS-CoV-2 activos en la provincia, con 644 enfermos y 93 ingresados aún en instituciones baracoenses y del Guaso.

Además, en las pesquisas, de las cerca de mil personas sintomáticas evaluadas a diario, más de 100 pertenecen a Ba-

racoa, mientras Imías, San Antonio, Yateras, El Salvador y Maisí reportan decenas de casos, como indicio de la transmisión que persiste en el territorio, donde de la calidad del trabajo epidemiológico depende controlar la contingencia sanitaria.

La provincia, igualmente, investiga la fuente de infección de 38 casos y tiene mil 403 guantanameros hospitalizados, de ellos, 12 gestantes y dos puérperas, grupo de alto riesgo, pues el patógeno pone en peligro a la madre y a la criatura. El número de críticos se reduce a un caso, de El Salvador, y los graves suman 14.

Hay 127 pacientes positivos pediátricos ingresados y 115 sospechosos, el ciento por ciento de ellos contactos de confirmados. Las autoridades llaman la atención sobre la importancia de proteger a los menores, pues cerca de la cuarta parte de los diagnosticados a diario resultan ser niños y adolescentes.

Guantánamo ha procesado desde el inicio de la pandemia 200 mil 936 muestras y confirmó 37 mil 336 casos, para una tasa de incidencia de 7 mil 384.0 por 100 mil habitantes, incrementada a raíz del tercer rebrote en mayo. Del total, 36 mil 989 son casos autóctonos, 347 importados y 530 fallecieron por complicaciones de la COVID-19.

La cifra de recuperados asciende a 36 mil 555 ciudadanos, a quienes se continúa vigilando ante posibles secuelas.

Si bien las estadísticas parecen señalar un relativo control de la enfermedad, las máximas autoridades del territorio insisten en extremar las medidas higiénico-sanitarias, aún con la vacunación, único método de detener la propagación del nuevo coronavirus y volver a la normalidad.

• **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**

Produce Azumat forraje verde hidropónico para cerdos

El forraje verde hidropónico, obtenido en la Unidad Empresarial de Base (UEB) de Logística (Azumat), perteneciente a la Empresa Agroindustrial Azucarera Argeo Martínez, en el municipio de Manuel Tames, se emplea con éxito en la alimentación porcina.

Ricardo Cuza Fariñas, jefe de la instalación, declaró a *Venceremos* que la tecnología permite convertir un kilogramo de maíz en ocho de forraje fresco, triplicando el por ciento de proteína que contiene el grano en su estado normal, luego de transformarse en biomasa vegetal, libre de residuos tóxicos y sin uso de hormonas.

El procedimiento consiste en la germinación de semillas para hacerlas crecer en condiciones ambientales controladas y obtener forraje, con excelentes características para la alimentación animal.

Las simientes se colocan en bandejas dentro de una nave, donde son mojadas cada dos horas durante 30 segundos y tapadas con una manta de saco de yute que propicia la oscuridad y más rápida germinación en los tres primeros días. Aparecidas las raíces y primeras hojas, las plantas son expuestas a condiciones de luminosidad, temperatura y oxigenación para favorecer la fotosíntesis.

Cuando las posturas alcanzan la altura promedio de 25 centímetros pueden suministrarse directamente a los animales, que consumen el tallo, las hojas, los restos de semillas y la raíz, o molerse y mezclarse con yogur de yuca, boniato, calabaza...

Cuza Fariñas comentó que investigadores de la Universidad de Guantánamo, participantes en el proyecto, han demostrado la efectividad de microorganismos eficientes para acelerar la germinación de los granos.

Explicó que en cada una de las 300 bandejas metálicas con que cuenta la nave se depositan dos kilogramos de maíz y, al cabo de los 10 días, se obtienen 2,4 toneladas (t) de forraje verde listas para



La planta de forraje hidropónico de Azumat permite convertir un kilogramo de maíz en ocho de biomasa verde.

cosechar, aunque el propósito es lograr una t diaria produciendo continuamente.

En el establecimiento, que forma parte del Combinado de alimento alternativo animal de Azumat, ubicado en el Consejo Popular de Romelí, se emplea maíz, pero también pueden utilizarse otros cereales y leguminosas como la soya, el frijol caupí, sorgo...

Las primeras cosechas de forraje son destinadas a los centros porcinos, fundamentalmente de reproducción y ceba, pertenecientes a la Agencia de Azumat en Guantánamo.

• **Texto y foto: Julio César CUBA LABAUT**